Secretaría del Exterior

Segundo informe trimestral 1° de abril al 30 de junio de 2023

Carlos Guillén Soriano Pablo Rosales Gutiérrez

Introducción

resentamos el segundo informe trimestral de actividades de la Secretaría del Exterior, en cumplimiento de lo establecido en los estatutos y como parte del proceso de consolidación de la vida sindical democrática del SUTIN.

Introducción

El informe comprende del 1° de abril al 30 de junio, período en el que la principal actividad del sindicato fue la culminación de la revisión salarial, lo que implicó retomar tareas y actividades que, si bien nunca se abandonaron totalmente, sí experimentaron una baja debida a las condiciones imperantes. Las tareas encomendadas por los estatutos a esta secretaría en materia de relaciones y política de alianzas fueron moduladas por esta actividad.

UNT

En la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), una vez pasado el 21° Congreso Nacional Ordinario y de Elecciones, se concentraron los esfuerzos en la realización de la Jornada Nacional de Lucha del Primero de Mayo. Las semanas posteriores a esta jornada, se vieron colmadas de actividades para dar respuestas a problemas de cada organización, por lo que en este periodo se realizó sólo una plenaria de la UNT. No obstante, la actividad de información y análisis en la comisión de trabajo de la Vicepresidencia de Asuntos Políticos, Económicos y Sociales, no se suspendió y continuaron las sesiones prácticamente todos los lunes.

El primero de mayo, como no ocurría desde hace tiempo, la plancha de la Plaza de la Constitución estuvo prácticamente llena. Esta vez no se trató solo de llevar las demandas de algunos, sino las generales de una clase, la clase trabajadora. La recuperación de los salarios contractuales y el respeto a la contratación colectiva, fueron las principales. Se demandó una efectiva justicia laboral y que se dejen de gravar las prestaciones laborales, que los trabajadores paguen menos impuestos. Se planteó que debe existir un solo apartado en el artículo 123 constitucional, se demandó la recuperación de la seguridad social solidaria ante un sistema de cuentas individuales que no funciona y que solo favorece a la banca privada.

Se reclamó que en este sexenio no cuentan las organizaciones sindicales y se dijo que la unidad del país pasa por la participación de los trabajadores. Se pidió fortalecer la educación en todos los niveles y la investigación científica, para avanzar hacia la independencia. No obstante, una vez más quedó claro que no todos entienden igual la unidad.

Esta secretaría, además de cubrir las actividades de la Vicepresidencia de Actas y Acuerdos, participó en las reuniones de la comisión de trabajo de la Vicepresidencia de Asuntos Políticos, Económicos y Sociales (Comisión Política).

CNSUESIC

Durante este periodo, en la Coordinadora Nacional de Sindicatos Universitarios, de Educación Superior, Investigación y Cultura (CNSUESIC), junto con otras organizaciones, propusimos el regreso a las actividades presenciales, suspendidas desde 2020. Se acordó retomarlas en un formato híbrido que permitiera mantener la presencia de los sindicatos de otras entidades o de quienes no pudieran reintegrarse a las reuniones presenciales.

El principal tema que se abordó en CNSUESIC es la información de sindicatos en conflicto. Por las fechas de revisión contractual de muchas organizaciones, de enero a marzo, para el periodo que comprende este informe prácticamente solo quedaban pendientes los casos de SUTIN y SUTIEMS o los conflictos no ligados a revisiones, como la amenaza de desaparición del IMTA.

Para la jornada de lucha del primero de mayo, se presentaron diferencias relacionadas con la posición ante otras organizaciones y con quién y cómo realizar acciones unitarias. Propusimos un pronunciamiento unitario que se pudiera difundir por todos, independientemente de dónde marcharan, pero no hubo respuesta en la Comisión Política y ya no hubo tiempo para concretarlo.

En este periodo se realizaron 7 reuniones, de las cuales tres fueron presenciales, la última de ellas en nuestras instalaciones. La asistencia física ha sido escasa, de entre tres y seis sindicatos. De los que se conectan por vía remota, prácticamente solo intervienen cuando informan sobre sus conflictos.

Un aspecto que ha contaminado las reuniones ha sido la forma de plantear la discusión, que da pie a que, en lugar de analizar los problemas de la construcción de un proyecto unitario, se vean algunos planteamientos como problemas personales y se polarice el ambiente.

En una de las últimas reuniones, con escasa asistencia, los presentes acordamos realizar un foro de solidaridad, mismo que posteriormente fue descalificado por algunos representantes.

Sindicatos y materia de trabajo

Un proyecto que lleva ya varios años es el impulso a una iniciativa de ley para recuperar las funciones que tenía Uramex y que originalmente fueron del INEN. Se trata de una propuesta de exrepresentantes sindicales nucleares, a la que se invitó al SUTIN. En el periodo que se informa, fuimos invitados como representación y en este trimestre nos estamos poniendo al día, pues oficialmente desconocíamos el proyecto ya que no recibimos información previamente. Se ha estado apoyando a la secretaría de política nuclear en esta actividad de gran importancia para el futuro del sindicato y del ININ.

Solidaridad

Continuó la solidaridad con el Sindicato Único de Trabajadores de Notimex, a quien acompañamos en mítines en las secretarías de Trabajo y de Gobernación y se brindó apoyo económico.

Participamos en conferencias de prensa convocadas por el SITIMTA y por el SUTIEMS.

Se participó en el Foro por mayor presupuesto a la educación y en defensa de las instituciones, los derechos laborales y contratación colectiva, realizado en el SITUAM el 13 de junio, que contó con la asistencia de SITUAM, SUTIEMS, SUTIN, SITIMTA, SITTAUNAM, SUTUACM, CNTE sección 9, ARTES 22, SINAC INBA y el Sindicato de técnicos del INAH.

El Foro contó con las intervenciones de SITIMTA, el Sindicato Independiente de Trabajadoras y Trabajadores Académicos de la UNAM (SITTAUNAM), la Sección 9 del SNTE y el SUTUACM, quienes informaron sobre los conflictos que viven. SUTIN y SUTIEMS informamos sobre los recientes procesos de lucha y los resultados alcanzados.

De particular gravedad es la situación que se vive en el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, sobre el que pende la amenaza de la desaparición como entidad para ser integrado a la Comisión Nacional del Agua. Similar situación se da en 18 instituciones, cuya desaparición, integración o cambio ha sido planteado por el poder ejecutivo. En el caso del IMTA, gracias a la movilización de los trabajadores se logró ganar tiempo y está pendiente la discusión en el legislativo. En septiembre con la apertura de un nuevo periodo de sesiones del Congreso de la Unión, seguramente se retomará el punto.

Se asistió a la reunión plenaria del Frente Amplio Social y Unitario / Encuentro Nacional de Dirigentes. Se hizo la actualización del plan de acción. Algunos participantes llamaron la atención

por el hecho de que la última sesión se había realizado desde febrero; se propuso dar mayor seguimiento al movimiento social.

Se dieron saludos en los congresos del Sindicato Nacional de Empleados y Trabajadores del Nacional Monte de Piedad y Empresas de Préstamos Prendario y del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana. En el caso del acto por el aniversario del STUNAM, las secretarías de Prensa, Interior y General, estuvieron presentes.

Se asistió y presentó plática sobre la situación actual del sindicalismo en México en el XI Congreso General Ordinario de STUACh en Chapingo.

Revisión salarial

Se continuó el apoyo informativo al interior y exterior del sindicato, diseño de mantas, coordinación y publicación del segundo desplegado, participación en reuniones de la CR, asistencia a audiencias en el edificio sindical, en el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral y en el Tribunal Laboral Federal de Asuntos Colectivos con sede en la Ciudad de México.

Se apoyaron las actividades de difusión del movimiento, participando en la emisión de información, conferencia de prensa y elaboración de comunicados públicos publicados en la prensa nacional. Se coordinó la conferencia de prensa en Toluca y se mantuvo un constante flujo de información hacia la UNT, CNSUESIC y en redes sociales.

Se asistió al mitin en la Plaza de la Constitución, en el marco de la mañanera, que contó con la participación de la mayor parte del CEN, integrantes de la Comisión Revisora y de CNVF. Previamente, se preparó documentación que se entregó al final del mitin en la oficina de atención ciudadana de la Presidencia.

Se gestionó y participó en la comisión que fue recibida por el jefe de la oficina de la Secretaría de Gobernación, a quien se le expuso el estado de la revisión y se le entregó un documento solicitando su intervención. Para esta actividad se contó con la solidaridad del Presidente de la Comisión de Trabajo de la Cámara de Senadores y secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Conexos de la República Mexicana, Napoleón Gómez, con quien se ha continuado en contacto.

Otras actividades

Se asistió a reunión de la UNT y Mesa de Diálogo Sindical con el Secretario de Relaciones Exteriores del gobierno federal, Marcelo Ebrard.

Se publicó nota en Cananea TV sobre la situación del sindicalismo en el marco del primero de mayo y sus perspectivas.

Se hicieron propuestas de diseño de papel membretado y se coordinó con la Secretaría de Prensa el diseño y realización de mantas y carteles en el marco de la revisión salarial.

Se asistió con la Secretaría General a reunión de jubilados, pensionados y retirados nucleares.

Se preparó proyecto para reanudar la edición de la revista política sindical del SUTIN y se integró un comité editorial.

Actividades generales del CEN

Se coordinó la edición de un mensaje en video con motivo de los primeros cien días de trabajo de la representación sindical.

Se trabaja con varias secretarías en la actualización de la página web del SUTIN.

Se asiste a los grupos de trabajo asignados.

Se apoyan actividades de otras secretarías; principalmente la general, la de prensa y la del interior.

¡Por la Unidad Proletaria! Comité Ejecutivo Nacional